
 
 

 
ATA DE REUNIÃO DO CONSELHO ÉTICO/ADMINISTRATIVO 

 
Aos vinte dias de novembro de 2023, às 16:00 em reunião aberta, convocada 
na forma do Art.  20 do Estatuto, presentes os delegados, diretores executivos, 
diretores técnicos e conselheiros representantes de cada modalidade, abaixo 
l istados, o Conselho se reuniu e tratou dos seguintes assuntos: 
 

1.0 – Reunião Aberta 
 
 
O presidente Cl inio Ferreira abriu a reunião explicando a dinâmica de ordem 
para comentários ou sugestões, ato cont ínuo,  deu iníc io a reunião:  
 
 
1.1 – Assuntos Gerais:  
 
O sócio Manoel Navarro  sugeriu que a alteração do preço acompanhasse a 
inf lação, sendo R$ 880 (oitocentos e oitenta reais) no dinheiro e R$ 950 
(novecentos e cinquenta reais) no cartão.  
 
1.2 - O sócio Ricardo Hamond acompanhou a sugestão do sr. Navarro e 
acrescentou alguns comentár ios.  
 
1.3 - A respeito da sol ic itação do sócio André Wolverine, o sócio Gustavo de 
Freitas (Guto) ,  disse que sempre apoia a entrada de novos pi lotos em 
potencial,   seja de asa-delta ou parapente e que f ica fel iz com isso. Por f im, 
aproveitou a oportunidade para falar a respeito do pi loto Davizinho que outrora 
requereu o ingresso no quadro de sócios do clube mas até o momento não foi 
atendido.  
 
1.4 – O conselheiro Miguel Tavares  d iscordou do sócio Gustavo Freitas na 
questão relacionada ao ingresso de novos sócios. Na sua opinião, cada vez 
mais pessoas tentam se associar ao clube, e no caso do sr.  Wolver ine, ele já 
voa a 15 anos e nunca real izou uma contr ibuição para o CSCVL, mesmo tendo 
sido formado por um instrutor sócio do clube. Por f im, o sr.  Miguel também disse 
que qualquer novo pi loto que entrar, pr imeiramente deverá cumprir todos os 
requisitos obrigatór ios para poster iormente requerer o ingresso no quadro de 
instrutores. 
 
1.5 – O conselheiro Humberto Moreira (Fubá) ,  em réplica aos srs. Guto e 
Miguel,  disse que a diferença do pedido do sr. André Wolverine é que neste 
caso, além de pi loto o mesmo possui habil idades para ajudar o clube.  
 
 
1.6  – O presidente Cl inio Ferreira relatou aos presentes sobre que na últ ima 
semana o sr. Bruno Menescal se reuniu com a AMA para tratar de assuntos 
benéf icos ao clube, inclusive benfeitorias. 
 

• O clube também envolveu a Rio Luz para i luminar a área da estrada da 
rampa até o primeiro estacionamento, e dal i em diante a luz poderá ser 
ut i l izada pelo clube e famíl ias locais.  

• O “Gavea Tourist Hotel”,  local izado na estrada das canoas, tem interesse 
em real izar uma parceria com o clube, cedendo ou dando uma sala dentro 



 
do hotel para ser ut i l izada pelo clube no intuito de divulgar e vender o 
voo l ivre para seus hóspedes, no caso, o Rio Centro de Voo Livre.  

• Falou também a respeito da reunião que terá no dia 04/12 com parcerias 
polít icas para regulamentar a prof issão do pi loto instrutor de voo 
l ivre/duplo. 

• Enalteceu o sr. Alberto Carell i ,  d iretor de planejamento e f inanças do 
clube quanto a ideal ização do projeto das placas solares.  

• Comunicou aos sócios presentes sobre o projeto do poço artesiano que 
tem como objet ivo a redução do custo de água. 

 
 
2.0 – André Wolverine: o sr. André Wolverine requereu ao conselho 
ét ico/adm o ingresso no quadro de sócios do CSCVL. Na sua oratória, falou que 
atualmente trabalha em Niterói e que deseja fazer parte do CSCVL para trazer 
seus clientes em potencial para voar aqui.   
 
O sr.  Clinio Ferreira  questionou quem fora o instrutor que formou o sr. André.  
O sr. André respondeu que foi aluno do instrutor Marcelo Miranda.  
 
3.0 – Renegociação de Dívidas:  o sr.  Eduardo Guttemberg, PRC-663, 
sol ic itou ao conselho a renegociação de seus débitos e a reativação de sua 
matrícula que se encontra desat ivada por motivo de inadimplência, no valor de 
R$ 1.680,00.  
 
após anál ise, o conselho aprovou o pagamento da joia para quitação dos 
débitos e reat ivação da matr ícula do sócio. 
 

 
4.0 – Reunião Fechada 

 
4.1 – Reajuste Preço Mínimo: Aberta discussão sobre a atual ização do 
preço mínimo, os conselheiros entenderam que seria importante acompanhar a 
métr ica do resultado da pesquisa que fora feita nos grupos of iciais do clube nas 
últ imas semanas, sendo assim, o presidente apresentou os seguintes valores 
para votação dos conselheiros:  
 

1. R$ 800,00;  
2. R$ 850,00;  
3. R$ 900,00.  

 
Após votação, foi decidido pelo conselho ét ico/administrat ivo que o preço 
mínimo passa a ser R$ 800,00 (oitocentos reais) em dinheiro e R$ 880,000 
(oitocentos e oitenta reais) em cartão a part ir  do dia 20 de dezembro de 2023.  
 
 

5.0 – Reunião Ética 
 

 
5.1 – Ética: Na ocasião, o conselho aval iou 1 caso de ét ica, e notif icou 2 
pi lotos para apresentar defesa. 
 
Gustavo de Freitas :  o sr.  Gustavo de Freitas apresentou sua defesa 
presencialmente, referente a ocorrência materializada no l ivro pelo sr.  Jean de 



 
Lima, e informou que foi chamado pelos instrutores Nél io Ferreira e Gabr iel da 
Rampa.  
 
Conselheiros Presentes:  Miguel Tavares e Bruno Menescal 
 
 
Diretores Presentes:  Cl inio Ferreira, Eleni lson Voga e Humberto Moreira. 
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